



## Cloridorme se souvient de ses vétérans...

Pierre-Paul Côté

Sept novembre 2010, 9 h 15 et déjà on entend des voix provenant de la sacristie : on se prépare pour la messe de 10 h. Dans l'église de Cloridorme, plusieurs personnes sont rassemblées et échantent amicalement en cette journée spéciale voulant commémorer le Jour du Souvenir.

10 h, la célébration débute au son de « Que tes œuvres sont belles. » Oui, tout homme est une histoire sacrée, nous sommes un peuple en marche. Pas de musique, mais cela va avec la pénurie de main-d'œuvre. Habituellement, nous avons les services de bénévoles de Grande et Petite-Vallée, mais aujourd'hui, impossible. Nous avons donc décidé de chanter a cappella.

Des membres de la Légion Canadienne de Gaspé se sont déplacés pour superviser les activités en collaboration avec les élus et les employés municipaux de Cloridorme. Le Ô Canada termine la procession d'entrée pour se rappeler combien il est bon de vivre au Canada, au Québec.

Mme Jocelyne Huet, maire, et M. le Curé Gérard Henley souhaitent la bienvenue à l'assemblée des fidèles qui écoutent attentivement les lectures et les commentaires.

Pour commémorer la perte de plusieurs vétérans, M. Marc Bernatchez, président de la Légion et M. Jacques Plourde, ancien combattant, portant fièrement les décorations des Fusiliers du St-Laurent, nomment les disparus (de la région) des dernières guerres et s'adressent à la foule en français et en anglais, car plusieurs anglophones sont présents pour la circonstance. C'est un moment émouvant et le silence est chargé de souvenirs. On rappelle la loyauté de ces soldats disparus et leur foi en des valeurs fondamentales comme la justice et la liberté.

À l'offertoire, la chorale entonne « Rien jamais... ne nous séparera de l'amour », car malgré les années, ce



qui demeure dans le souvenir des gens, c'est l'amour qui a motivé ceux qui se sont engagés autrefois pour sauvegarder la démocratie et la foi en l'être humain.



M. Claude Rioux, sculpteur

Après la bénédiction finale de M. Henley, Mme Jocelyne invite les gens à suivre la Légion et à se rendre à l'ouest de l'église pour l'inauguration du Monument-souvenir des anciens combattants. Puis, c'est le « God save the Queen » qui précède le chant de sortie, « Je voudrais... » afin de rappeler le rêve de tout être humain : vivre en liberté chez nous et ailleurs dans le monde.

L'assemblée se dirige vers la sculpture qui a été réalisée par M. Claude Rioux de Rivière-à-Claude. Cet artiste de la région a su doter Cloridorme d'un soldat dans sa plus simple expression : dans sa main gauche, un fusil en position repos et sa main droite placée sur une croix, symbole de la foi en Dieu et en l'être humain. Près de cette sculpture, un canon autrefois récupéré du bateau « La Pénélope » peut être admiré, car il est là depuis plusieurs années ayant été entretenu par les Chevaliers de Colomb de Cloridorme.

À regarder la foule présente, nous découvrons la fierté sur le visage non seulement des élus présents, des préfets de la Haute-Gaspésie (Allen Cormier) et de la MRC de la Côte-de-Gaspé (François Roussy), des maires de Petite-Vallée (Rodrigue Brousseau), de Murdochville (Délisca Roussy), de Rivière-à-Claude (Réjean Normand), du député provincial de Gaspé (Georges Mamelonet), de deux représentants de la Gendarmerie

Royale du Canada, M. Justin Léger et M. Mike Veilleux, sans oublier un actuel soldat originaire de Cloridorme ayant servi en Afghanistan, notre concitoyen, le Caporal-Chef Stéphane Simony qui a accepté de venir se joindre à nous pour cette occasion spéciale. Le Capitaine Jacques Bouchard et le Capitaine Paulette Brousseau (précieux collaborateurs avec la Légion et la Municipalité) ainsi que le seul soldat survivant de la guerre 39-45 à Cloridorme, M. Émilien Dufresne, sont du nombre.

Nous nous dirigeons vers l'église à nouveau pour un vin d'honneur et quelques gâteries offertes par la Municipalité de Cloridorme. Les Pompiers volontaires œuvrent depuis le matin pour assurer la sécurité de l'événement. Les employés et les bénévoles offrent tout cela à la population présente avec le sourire et la bonne humeur. Au début de la célébration, la Municipalité avait déjà offert les coquelicots. Mme le Maire invite quelques dignitaires à adresser la parole aux convives.

Vient un moment fort attendu et spécial, la présentation d'un DVD qui a été réalisé l'an dernier par des enseignants et des élèves provenant de l'Île de la Réunion. Tout cela a été rendu possible grâce aux démarches effectuées par la fille de M. Dufresne, Danièle. La Municipalité a élaboré un projet avec le CLD pour actualiser le projet. Le personnage central du DVD est l'auteur de **Calepins d'Espoir**, Monsieur Émilien Dufresne qui, à l'âge de 21 ans, s'engageait dans les Forces armées canadiennes et traversait en Angleterre puis en France pour défendre les Alliés. Ayant participé au débarquement en Normandie où il est retourné pour le 60<sup>e</sup> anniversaire, Monsieur Dufresne a été un prisonnier des Allemands. Heureusement, grâce à sa foi, à son courage et à sa détermination, il a pu revenir



au Canada et fonder un foyer avec son épouse, Mme Réjeanne Déry. Cette vidéo a été religieusement écoutée et regardée.

Le tout s'est terminé par quelques mots du président des Fêtes de Cloridorme, M. Valère Huet qui, pour l'occasion, portait une copie de l'habit du soldat Émilien Dufresne. Monsieur Huet a remercié les gens présents et les a invités à être attentifs aux dernières activités qui viendront d'ici le 31 décembre.